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这几天，关于公务员要加薪的话题刷爆
了手机屏。

公务员当然是大大赞成，但对于不是公
务员的公众来说，虽然公务员“10年没加薪”
确实引人同情，可大家想不明白的是，为啥这
10年竟还有那么多人挤破头要考公务员呢？
难道这些人都是“活雷锋”？

不仅如此，过去 10 年，不少年轻人的父
母甚至要求子女放弃私企的高薪工作，转身
去考公务员，还有一些有女儿的父母，要求女
儿只能嫁给公务员。既然公务员过着 10 年
没加薪的苦逼日子，这些父母为何还要“赴汤
蹈火”？难道他们都是“中国好父母”？

如今，社会上有一种认知是，虽然公务员
10年没加薪，但他们却有着不错的福利，而且

即便他们的工作干得不怎么样，也不会像在
企业那样被炒鱿鱼。

当然，不少公务员很可能不同意这种说
法。他们会说，是社会误解了他们。他们会
说，那些冒着寒风巡逻的基层民警、那些在偏
远乡村的基层干部，都是公务员啊，他们的收
入、福利，和普通老百姓一样，勉强维持生活
而已，一场大病就会返贫。

然而，空口无凭。因为信息不够透明，辩
论双方所举出的都是个案，代表不了全貌。体
制外的人觉得公务员有看不见的好处，而“清
水衙门”的公务员又觉得被社会误解太深。

如果中国公务员的工资和福利可以对公
众公开，允许公众查询，而且在公开中对公务
员的部门、工种、职责进行细化归类，那么我

相信，当公众看到这份公开信息时，自然会支
持给那些“真正需要加薪”的公务员加薪。

在没有细分信息的情况下，围绕着“公务
员”这个过于笼统的群体，争论该不该给他们
加薪，打个不太恰当的比喻，就像在淘宝上买
东西，只看到了粗略的商品名称，既没有图
片，也没有详细的功能介绍，怎么判断价格是
高还是低呢？

公务员中确实有很辛苦的基层干部，却
也有那些两天上一次班，工作量极小，却拿着
六七千元底薪的冗员，更有沾爹妈的光，早早
进入体制吃皇粮的二代们。将后者与前者捆
绑在一起，都成为公务员，然后统一加薪，明
显不公平。不管体制内还是体制外，工资都
应该是对劳动的报酬，而不是对身份的犒

赏。其实，在我国一些地方，一些基层政府部
门已经开始尝试公务员的工资公开。虽然这
种公开多是针对这些地方的公务员，方便他
们查询收入，但这至少证明，实现公务员工资
公开，技术上其实并无多大难度。而且像笔
者这样的建议，在过去公务员没加薪的10年
里，几乎每年都有人提过，官方也有过一些肯
定的表态。令人遗憾的是，如今，这些提议和
表态大多仍是.txt文本文件，而不是.exe可执
行文件。

希望有朝一日，当我们再探讨公务员加薪
的话题时，我们可以对着一份表格，非常科学
地分析这个问题，而那表格上至少应包括：来
自哪个部门、工作内容是什么、民众对他工作
如何评价、工资收入情况、都有哪些福利……

支持给公务员涨工资，但有条件
□耿直

1 月 20 日，中国国家统计局披露，2014
年末，中国大陆总人口 136782 万人，比上年
末增加 710万人。从性别结构看，男性人口
70079万人，比女性多3376万人，出生人口性
别比值为 115.88（以女性为 100），而正常的
男女人口比值范围一般在 102-107 之间。
不少网民感叹：男同胞压力好大。

透过人口数量表象，有两个问题值得注
意：性别结构失调、年龄结构失衡。前者主
要体现在男女比例溢出正常值，它意味着不
少男性将沦为光棍。而家庭细胞一旦出了
问题，必然导致社会机体不健康。

有人可能会说，不对吧，我怎么觉得剩
女比剩男多呢？其实这不过是发声多寡的
问题：剩女往往文化程度较高，多能熟练运
用网络等途径表达剩女情结；而剩男则多生
活在落后乡村，连上网机会都没有。从另一
个角度说，剩女往往是主动剩，而剩男多是
被动剩。眼下性别失衡俨然成了死结——
加大婚龄差、引进外国新娘之类的主意徒增
笑料。有人觉得，根本原因在于重男轻女的
生育观念加之 B 超技术。但如果没有生育
政策这根杠杆，区区观念和技术能轻易撬动
天然的性别平衡？

再拿年龄结构来说，依照国际上对老龄
化的判定标准，我国人口老龄化程度已非常

严重。老龄化来袭，社会养老议题也愈发受
关注。但别忘了，社会养老不过是家庭养老
的社会化合作。缺少了年轻人，社会养老如
何能持续？

劳动年龄人口下降，还会导致用工荒愈
演愈烈。有人说，不对吧，我听到更多的怎
么是就业难，而不是用工荒呢？这与对剩
女和剩男的错觉一样：感到就业难的多是大
学生，未就业的大学生及其家人可和声共
鸣；感到用工荒的则主要是企业，它们对人
口红利消减的呼应，多体现在行动上，如部
分劳动密集型企业会向中西部地区迁移或
是外迁。而科技进步，也不等于整个社会劳
动力需求会减少，只是劳动力在各产业的分
布发生变化。

人口数量只是表象，人口结构才是根
本。如果只为控制人口数量，而破坏了人口
结构，那跟“但管人直莫管人死”的治驼庸医
没啥两样。要想解决这一问题，根本办法是
根据生育率过低的人口“新常态”，适时放开
自主生育，严格限制选择性别堕胎等措施。
当那些夫妇可通过再生育而不是选择性别
堕胎来实现自己的生儿或生女愿望时，社会
劳动力会得到相应补充，养老问题也更有依
托。尽管人口结构不会因此得到立即优化，
但至少会让人看到优化的希望。

生育政策要跟上人口“新常态”节奏
□杨子实

追问：犯人何方神圣？

@miss-浅吟沫沫：只想看看这个王东
长啥模样。

@马龙Alex：如果走了正道，也是个人
才啊。

@哈尔滨微吧：这事说明，人即使到了
一生中最低谷的时候，也能活出精彩啊！

感叹：比电影还精彩

@庄里喵：一部手机上演电影里才能有
的情景。神乎其技！导演、作家们又有素材
可取了。

@在路不记其日：超越《肖申克的救赎》
就靠这个剧本了。

@唐贤兴：电影《监狱风云》新剧本。在
中国，到处都会发生你所想不到的剧情。

顿悟：自己的人生好失败

@张学增律师：我已经没有想象空间
了！

@Ray_Hsiao 职业搬砖 20年：突然觉
得自己的人生好失败。

@俗人愚夫：能不能是个假新闻呢？

询问：受骗者值得同情吗？

@NatureBelieve：既然能裸聊就敢一
起裸睡，是女的太寂寞还是男的情商太高？
别为这女的叫屈，不值。

@姜太公乐悠悠：如果自己不愿意，别
人强迫你也不是件容易的事。

质疑：监狱是度假村？

@昊宣：监狱困住了他的肉体，却困不
住他的灵魂。问题来了：监狱有Wi-Fi吗？

@番茄_蛋花汤：监狱可以用手机？可
以聊微信？还视频聊天？Wi-Fi 全覆盖？
还和女子发生关系？敢情这是度假村啊！

@直播泗县：同样是蹲监狱，有人吃不
饱，有人花天酒地、醉生梦死，做犯人差距咋
这么大呢？

思考：法律与社会就这样被戏弄

@山野小老头：监狱民警为丰富犯人业
余文化生活，向犯人援助智能手机以增进警
犯感情。犯人充分运用高科技产品与外部
世界积极联络接轨，并与数名异性结成情人
知己，更有警察妻子袒衣相对投怀送抱，谱
写一段可歌可泣的社会和谐大篇章。还能
再奇葩点吗？

@田参军律师：还是那句话，关进笼子
的老虎依然是老虎；看守稍稍松弛，它们就
会再次伤人，甚至吃人。千万不要小瞧了某
些服刑人员的智商，他们之所以会进去，不
是因为傻，而恰恰是聪明。

@jianbai2001：一个高智商、高情商的
在押犯人轻松地戏弄了威严的法律和社会。

（以上言论来自新浪微博）

在押犯玩弄的不是女人，而是监狱管理漏洞

娱乐圈近来最郁闷的应该是赵本山
了。这个给老百姓带来无数笑声、得到市
场和赞誉的双重回报、曾经被舆论捧上大
师地位的东北小品王，近来成为舆论的弃
儿，被舆论摔倒在地——不仅是摔，甚至是
狠狠地踩了。赵氏幽默给中国人带来无数
欢笑，但此时一个个关于他被抓起来的谣
言，让他每天生活在心惊肉跳之中。

舆论似乎每天都能生产出关于赵本山
的负面新闻，暗示着他很快就会被法办。
一个大 V 看《智取威虎山》，随口说了一句
关于20吨黄金的玩笑，很快被发酵成“从赵
本山家中搜出 20吨黄金”的谣言。赵本山
老家一个官员被调查，媒体也能自然地与
赵扯上关系。党报评论中提到低俗文化，
也被解读为影射老赵已经“失宠”。

赵本山一次次现身辟谣，却平息不了
那些明里暗里说他已经“进去”的谣言。舆
论以谣传的方式将一个曾经红极一时的小
品演员架在火上烤，不厚道、缺德，更是对
一个公民正当权利的恶意侵犯。

我不知道是怎样一种力量在整赵本
山，此刻感觉他真的很可怜。老赵犯了法，
那就依法抓他审他办他，人家没犯法，就别
这样整人家。很多人把跟政商走得很近、
生意做得很大的赵本山当成一个权贵阶层
的代表人物，以看权贵倒霉的心态来围观，
以“眼见他起高楼，眼见他宴宾客，眼见他
楼塌了”的心态来看戏。可是，每个人都可
能成为这种舆论暴力的受害者，这种肆无
忌惮的大众暴力会把每个人都变成可怜的
弱者。

起码从眼前的公开信息来看，赵本山
并没有什么问题，他只是跟政治人物靠得

比较近，与几个落马、涉黑的敏感人物关系
很好，跟几个贪官合过影，几个贪官特别喜
欢他的小品和二人转，大人物到他的大戏
台看戏总是前排就座。可是，这算什么罪
呢？与落马贪官关系好，并不证明他也跟
那些贪官一样有见不得人的事，并不证明
他就进入了腐败的利益链。指控一个人有
罪，是需要拿出证据的。不能因为与贪官
走得很近就给他制造无数莫须有的罪名，
并以谣传吓人和舆论审判的方式把人架到
火上烤。

赵本山作为一个出身农家后来发迹暴
富的艺术家，他身上有不少缺点，比如高调
爱显摆、有小农的狡猾、有封建意识、深谙
很多世故——但这不影响他成为一个令人
尊敬的艺术家，他的小品给公众带来无数
欢乐，他把东北二人转通过春晚带给全国
和世界，他拍了很多反映农村变化与发展
的电视剧。他确实与一些“问题政商”走得
很近，但如果老赵没有问题，“走得近”算什
么错呢？至多只是交友不慎吧。不能因为
仇富、仇官、仇腐、仇黑的情绪，而用那一个
个想象中的莫须有罪名去“烧烤”赵本山。

面对纷纷的谣言，赵本山的徒弟曾愤
怒地反问“咱国家法律管不管谣言”。为什
么一个个毫无根据的谣言能四处传播？为
什么媒体能把一看就很荒唐的传闻刊登出
来？为什么那些冠以“传”“据称”之类无信
源的消息能大行其道？为什么被证明是谣
言的信息还有那么多人在传？为什么造谣
传谣者得不到惩罚？因为这些问题没有答
案，所以针对赵本山涉黑被抓的传闻已经
产生了恶劣的“破窗效应”：反正对老赵造
谣了也没事，会有更多的人去打破窗户。

别用莫须有罪名“烧烤”赵本山
□曹林

中央政法委1月20日要求，中央政法各单位和各地政法机关今年对各类执法司法考
核指标进行全面清理，坚决取消刑事拘留数、批捕率、起诉率、有罪判决率、结案率等不合
理的考核项目。建立科学的激励机制，落实办案责任，加强监督制约。 新华社发

批捕率？以后不再要求了

据吉林《新文化报》报道，黑龙江讷河监
狱犯人王东利用微信与监狱附近女性聊
天，至少与7人保持情人关系。一名民警妻
子，裸聊后被裸照胁迫，以夫妻名义入狱探

视并发生关系。一个在讷河监狱工作的女
性，也被他骗去8万元。此人得多神通，监
狱管理漏洞得多大，才能发生如此奇葩之
事？我们的思维得多发达，才能想象得到？

@微言博议


